

monde ne se montre pas si accommodant. C'est pourquoi je répète en terminant ce que j'ai dit ailleurs : le but de ce modeste travail est de fournir une argumentation uniquement *populaire*, c'est-à-dire accessible par sa nature plus concrète à la moyenne des esprits, mais cependant légitime en soi et concluante vraiment.

Si la haute apologétique a ses droits et ses justes prétentions, elle n'entend pas, pour autant, renier, comme parente pauvre, sa sœur cadette, l'apologétique populaire (1).

MAURICE LÉMOZIN.

Bilan géographique de l'année 1907

PAR F. ALEXIS-M. G.

— o —

EUROPE (*Suite.*)

RUSSIE. — La *Douma*. On sait que le tsar a voulu remplacer son pouvoir, jusqu'ici autocratique ou absolu, par un système représentatif basé sur des élections à deux degrés. Les premières élections, faites sous l'action d'un mécontentement général, donnèrent une Douma (assemblée) révolutionnaire, dont les excès amenèrent sa chute après trois mois de désordres. L'empereur, s'appuyant sur l'armée, en prononça la dissolution le 22 juillet, tout en annonçant une nouvelle convocation pour le 5 mars 1907, c'est-à-dire sept mois plus tard. — Mais la seconde Douma, qui s'ouvrit le jour dit, ne valut guère mieux que la première. Les deux tiers des nouveaux élus refusèrent tout hommage au Souverain. Bientôt, 55 membres inculpés de crimes furent expulsés *manu militari*. Un complot contre l'État ayant été soupçonné et tout travail sérieux de législation étant impossible, le tsar fit un nouveau coup d'État en dissolvant cette deuxième assemblée le 16 juin. Il prétendit

(1) La *Semaine religieuse* a reproduit, il y a deux ou trois ans, un important travail de M. Yves de la Brière, sur « Nations protestantes et nations catholiques » comparées au point de vue *social*. RÉD.